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心得分享 

 
與數字為伍的日子 

 
胡佳薇 

 
 
編者按：胡主任原擔任本校圖書館採錄組組長，9 月 1 日起轉任城區分

館主任一職。 

 
 
 
大部份的人都不喜歡採購的工

作，尤其是圖書館員。因為選擇圖書

館專業的人不外乎是愛書人，要不就

是喜歡這安靜、單純及高雅的學術環

境。很少人喜歡每天與數字、經費糾

纏在一起。 
我與圖書採購工作解下不結之

緣，要從進東吳開始說起。1998 年

在東吳圖書館的第一份工作就是在

採錄組。當時並未接觸採訪前端業

務，而是負責後端工作，即書籍到館

後線上驗收及加添書目資料。後因館

內業務調整於 2001 年轉至城區分館

工作，事隔二年後又回鍋採錄組。這 
時才真正見識到圖書採訪工作的「博

大精深」。以資料的型態及數量來

看，每年圖書館需購置上萬冊(件)的
出版品包含圖書、期刊、資料庫、影

音媒體等，型態多樣且數量大，不可

不謂「博大」。又如要在採購工作上

勝任愉快，專業知能 (圖書資訊學、

財務管理、市場分析等)、管理知能(行
政、溝通及服務等)和資訊知能(電腦

技能)都要「精深」才行。對我來說，

在採錄組擔任組長的這兩年是一難

得的學習經驗。 
買書有什麼難，相信很多人心理

都這麼想。那需要用到什麼十八般武

藝？但替圖書館購書畢竟不像私人

購書一樣單純。首先你必須瞭解目前

館藏的強弱，各學科藏書的分佈情

形，因為這可使你有計劃地購書，進

而提昇館藏質量。此外，讀者的需求

永遠是放在第一位。那一類的館藏是

讀者最常利用的？讀者背景與各類

資料利用之間的關係如何？我們瞭

解越多，越能滿足他們的需求。 
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好的採訪館員除了要具備專業

的圖書資訊素養，也要熟稔採購的方

式及出版市場。依目前「東吳大學書

籍資料採購準則」，不同的購書金額

就有不同的購書途徑，有的採公開招

標，有的是找三家廠商比價，有的則

是直接訂購等。這往往也影響了書到

館的時間。另談到我們與出版界的關

係，眾所周知兩者為一共生結構，許

多外在環境的變化例如，經濟情況、

市場規模、科技能力等對圖書館都會

產生影響。像歐美的出版業界，近年

不斷上演購併的戲碼，也造成了出版

品價格的壟斷，為圖書採訪工作增添

新的困難。以西文期刊及資料庫為

例，幾乎是年年漲價，且漲幅不小，

已成為我們採購人員的夢魘。另一項

棘手的問題是資訊科技的發展訊

速，使得出版型態趨於多元，同樣的

資料內容，有不同的載體。對採購人

員來說是選購傳統紙本好或是電子

資源佳？在在都在考驗著我們的專

業。 
除了專業外，圖書採訪工作也需

要擁有良好的溝通技巧。因為我們不

僅要與出版商或代理商保持密切關

係，更要和校內各單位的圖書負責人

互相合作。常有系上丟出一堆薦購單

後要求短期內買到書，為了完成這不 
 

可能的任務我們常「逼迫」代理商快

點送書，還要與系上不斷溝通。有時

碰到系上自行採購圖書，但未留意圖

書經費已超支時，也只能對該系「曉

以大義」，再請其他系支援幫忙。當

然我也不得不承認由於採錄組處理

的薦購單多，難免有疏漏的地方，也

很感謝師生們的體諒。 
回首來時路，總有許許多多的感

謝要給這些特別的人：感謝丁館長大

膽採用我這新手，讓我能有機會一窺

採購工作的堂奧。另外，要感謝採錄

組的工作夥伴金萱小姐、吳玉蘭小姐

及樊海雲小姐。因為沒有她們的協助

幫忙，採錄組的工作很難順利的推

展。 
最後，則要感謝校內一些單位的

配合像會計室、出納組及保管組。他

們對於新手上路，有諸多包涵。隨著

全球化、網路化趨勢之影響，文獻增

長數量多，知識更新速度快，圖書採

訪工作的確越來越有挑戰性，相對的

壓力也越來越大。雖然現在我已離開

採錄組，不用每天與經費數字相伴，

但仍期盼校方能鼎力支持圖書經

費，讓圖書採購服務能滿足師生的需

求。（作者係本校城區分館主任） 


